

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá al nombre del Director & Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Nájiz. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

En Salamanca, un trimestre 375 ptas.
Fuera de la capital, un trimestre 450
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67

Número suelto cinco ets.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez ets.

Dos ediciones diarias

Sábado 23 de Agosto de 1919

Año XXXV - Núm. 10.806

INTERESES AGRARIOS

Socorros a los pueblos damnificados.

En la memoria de todos está el recuerdo del persistente temporal de tormentas que en distintos pueblos de la provincia de Salamanca descargaron la intensidad de sus nubes asoladoras en los pasados últimos meses, llevando a muchos humildes hogares de labradores la ruina y la miseria más honda, al ver sus campos arrasados cuando parecían tocar la realidad de una óptima cosecha.

Y aunque no tan fijamente recordados, también fueron de gran importancia los daños causados en las plantaciones por aquellas heladas de mediados de primavera, que contribuyeron grandemente aminorar, en período crítico, el rendimiento de la cosecha, que hasta entonces marchaba bajo los auspicios más favorables.

Nosotros recogimos en nuestras columnas toda la más detallada información de aquellos desastrosos fenómenos meteorológicos, para dar la sensación de la inmensidad de la catástrofe y portar ante los Poderes públicos los clamores de tantas familias humildes, sobre las que la fatalidad ciega de los elementos descargaba tantas adversidades sobre un trabajo y una profesión, en que los factores naturales tienen una tan decisiva influencia.

Y mientras no llegue la hora de que el seguro obligatorio ponga a cubierto de los riesgos la producción agrícola, mientras se rectifica la atávica estructura de la economía agraria, obra lenta de valoración social, tiene que ser el Estado el que acuda con sus auxilios siquiera en enjugar parte de las pérdidas para mostrarles que la asistencia oficial puede restar algo al dolor y la ruina, que los labradores no han evitado o previsto, porque no están aún capacitados para realizar la magna obra corporativa que la previsión supone.

La provincia de Salamanca parece destinada a ser presa constante de todas las adversidades, y tras de la extensa catástrofe del 29 de Junio del pasado año, en que sufrieron tan grave quebranto los intereses agrarios, de la que tardará mucho en borrarse la desoladora impresión, y en muchos pueblos no repuestos aún de los daños intensos que se causaron, ahondó la huella ruinosa la repetición del temporal tormentoso de este verano.

En la fórmula económica recientemente sancionada, y en su artículo 7.º, se autoriza al Gobierno para invertir cuatro millones de pesetas para indemnización por los daños causados por las heladas y pedriscos en la campaña agrícola de 1918-1919.

Este crédito podrá invertirse: bien en forma de anticipo reintegrable a los labradores damnificados que paguen menos de 250 pesetas de contribución rústica, o realizando el Estado, en los pueblos perjudicados, obras de interés local, previos los informes técnicos favorables.


A su debido tiempo, o insertamos el informe luminoso y detallado que elevó a la Superioridad el personal técnico adscrito a esta Jefatura agronómica señores D. Antonio Palomeque y D. Victorino Elena, en el que se valoraban los daños ocasionados en tres millones de pesetas, próximamente.

Para adoptar las disposiciones necesarias en la reglamentación y distribución de este crédito, se reúnen mañana en Madrid los ingenieros jefes del servicio agronómico de las provincias respectivas que asesorarán al ministro de Fomento en la oportuna aplicación.

Harto comprendemos que la cantidad que correspondía a esta provincia será deficitarísima y notablemente escasa, en relación con los daños que ha de enjugar: por ello, una vez más, recogiendo los clamores de estos pobres labradores, a quienes si no se les otorga un auxilio pronto, se verán muchos en la dura necesidad de restringir sus labores y aun muchos de no sembrar, demandamos, tanto de nuestros representantes en Cortes, como del personal agronómico, cuyas indicaciones, ocioso es decir, van matizadas del hondo cariño que por Salamanca revelan en aquel notable.

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia.
Administración, calle de la Rúa, núm. 25.
Redacción y talleres, Ramos del Manzano, número 42.



EL SEÑOR

Don Félix de Colsa y Colsa

LICENCIADO EN DERECHO CIVIL Y CANÓNICO

ha fallecido en esta ciudad el día 22 de Agosto de 1919

a los treinta y cuatro años de edad

después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

D. E. P.

Su desconsolada madre, D.^a Consuelo de Colsa y Osuna; hermanos: D. Ramón, don José y D. Joaquín; hermanas políticas: D.^a Rosa Sousa y D.^a María Casaseca; tíos, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican a sus numerosos amigos y personas piadosas se sirvan encomendar a Dios su alma y asistir al funeral y conducción del cadáver, por cuyos actos de caridad cristiana les vivirán agradecidos.

Funeral: Hoy, 23, a las diez y media de la mañana.
Iglesia parroquial: San Juan de Sahagún.
Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral.
Casa mortuoria: Sánchez Ruano, 1.
El duelo se despide en la iglesia y Puerta de San Bernardo, respectivamente.

NO SE REPAREN ESQUELAS

lísimo documento, atiendan con vigoroso empuje a arrancar de aquel crédito la máxima cantidad posible que aminore la cuantía de los perjuicios sufridos y sirva de consuelo y ayuda eficaz a estos castigados y trabajadores labradores salmantinos.

Pérez Oliva en Salamanca

Nuestro querido amigo el Sr. Pérez Oliva, senador por esta provincia y ex diputado a Cortes por Salamanca, llegó ayer a su querida de Puerto. Hoy, a las diez, ha venido a Salamanca, hospedándose en casa de su íntimo amigo D. Leopoldo Hernández Sanz.

Notas de sociedad.

Viajes.
Han salido: D. Brozas (Cáceres) para el balneario de Medina del Campo, el abogado don S. Burgos de Orellana. — Para Fuentelante, la bella señorita Lela Pardo Maestre. — Para Cestona y San Sebastián, la señora de Cárdenas (D. M.), acompañada de su sobrino. — Han llegado: D. Santander, el catedrático de esta Facultad de Medicina, D. Daniel Mezquita. — Del campo, el comerciante de esta plaza D. Fidel Hernández. — De Valdelacasa, los propietarios D. Santiago Sánchez y D. Juan Rodríguez. — Del balneario de La T. ja, D. Manuel Ruiz Zorrilla, con su bella hija. — De Ledesma, D. Luciano Vicente Torres, con su familia.

Fallecimiento.
Ha fallecido en Salamanca, tempranamente te arrebatado al cariño de los suyos, el Sr. D. Félix de Colsa y Colsa, licenciado en Derecho. Persona de estimadísima dotes, de esbaldada bondadosa, feé modelo de caballeros y amigos, que le granjearon unánimes y arraigadas simpatías en quienes se honraron con su amistad. A su desconsolada madre, D.^a Consuelo de Colsa y Osuna; a sus hermanos, D. Ramón, D. José y D. Joaquín y demás distinguida familia, acompañamos sinceramente en su dolor por desgracia tan sensible.

La kermesse del Centro Obrero.
La oferta perfumada de la caridad salmantina sigue prestando su colaboración cordial a la iniciativa nobilísima de las nobles damas y bellísimas señoritas que son el alma de un festival tan hermoso, tan florido de ideal y cordialidad altruista. La lista de regalos sigue en creciendo, compitiendo en valía y artístico mérito, que harán de aquella fiesta una exposición brillantísima de gusto y aracción, que se traducirán en ingresos copiosos para la obra que con tanto entusiasmo patrocinan. Los últimos regalos hasta ahora recibidos, son los siguientes: Doña Casilda Alonso de Morcillo, escribanía de biscuit, flores grandes estilo moderno y grupo de niños.

Doña María Fadrigue de R. Vega, dos añosas estilo egipcio. Doña Herminia Infante de Lás, un secante y dos floreros de Talsver. Si fuera vinca de Isary y señora de Calvo, dos magníficas figuras de Tarracotta. Doña Bígida Cobos, un busto de china y floreros de mayólica.

Aniversario.
Mañana se cumple el primer aniversario de la que en vida fué virtuosa señora D.^a María Dolores Peña y Peña, esposa de D. Martín Hernández, secretario del Ayuntamiento de Céspedes de Tormes.

Bodas.
En la iglesia parroquial de San Martín se ha verificado el enlace matrimonial de la simpática Srta. María Antonia Sánchez, de Pedrosillo de los Aires, con el comerciante de esta plaza don Habi que García.

Fueron padrinos D. Manuel Velázquez, hermano político del novio, y doña Epifanía Sánchez, hermana de la novia. Firmaron el acta como testigos, don Viceré, D. Juan y D. Nicolás Sánchez, hermanos de la novia.

Durante la ceremonia, el culto párroco, recibiendo por ello muchas felicitaciones. Los novios recibieron muchos y valiosos regalos de sus invitados, los cuales fueron obsequiados con un espléndido almuerzo en el Hotel del Comercio, con arreglo al siguiente menú: Entremeses variados; huevos a la turca; terrera con champignon; langosta salsa mayonesa y vinagreta; alubias verdes; pollos asados con patatas gratinadas; helado; montecado a la viñilla; frutas y quesos; tarta inglesa; champagne, habanos, café y licor.

El nuevo matrimonio ha salido para Santander, Bilbao, San Sebastián y otras poblaciones. Reciban nuestra cordial enhorabuena. — En la iglesia de la Purísima Concepción se ha celebrado esta mañana, a las once, el enlace matrimonial de la bella y distinguida señorita Benita Morcón, hija de nuestro querido amigo el industrial D. Lorenzo Morcón, con don Jerón García, hijo de D. Pedro García, también industrial.

Los invitados fueron obsequiados con un espléndido banquete, servido por el Hotel Pasaie, con arreglo al siguiente menú: Ordures variados, huevos a la oriental, chatoubranes al perigori, langostas dos salsas, capones de Bayona, glaseados con espárrago ruso, jamón en dulce de York y cabeza de jabalí al aspic con huevo hilado, helado de avellanas, galletas, quesos y frutas, champagne, café, licores y habanos; vino: Rioja tinto y blanco, Alta y Heredia.

Entre los nuevos esposos se han cruzado valiosos regalos, habiéndolos también recibido de los invitados. Esta noche sale la feliz pareja para las playas del Norte. Reciban nuestra cordial enhorabuena. — Procedente de Buenos Aires, donde ha residido por espacio de cuatro años, ha regresado a esta ciudad la señorita Escolástica Moya Muñoz, hospedándose en el domicilio de sus íntimos y buenos amigos D. Benito Peix y D.^a Catalina Herrera.

Ven, labrador amigo, charlemos....

El problema de la falta de trigo. Cómo lo precipitan los Gobiernos.

—Ven, labrador amigo, charlemos un poco de esas disposiciones, que desde el señorial despacho del Ministerio se lanzadas, para justificar horrores y, de paso, para ir preparando tu ruina, perturbando un más este delicioso decoreto económico, que es único en el mundo... Ven, labrador amigo, y aquí, en la era—en esta era, desde la que se domina la ciudad—, junto a tus parvas doradas, recogidas en fuerza de sudor, h'biembre, como dos buenos camaradas, productor y consumidor, úicos que, just y gallardamente, podemos levantar nuestras voces contra estos Gobiernos de francachelas, contra esos mal preparados legisladores por decreto, contra esos logreros y acaparadores que comercian a espaldas de toda ley y de todo decoro...

—¿Y para qué hablas? ¿Qué adelantos con eso? ¡Mejor será no sembrar más! ¡Que la tierra se convierta en un eial, que el Estado busque sus contribuciones en otras clases, que nos dejen vivir en asiego y en paz, libres de quebrantos y de sisabores... — Bien está tu amargura, labrador amigo, pero oye: ¿Sabes lo que dice la prensa, esa prensa grande, la que e foca sus campañas según son unos u otros los que gobiernan? Mira: dice «que no hay medio de sustraerse al tema obsesional, a la tremenda actualidad, no del momento, ni del día, sino de meses y años, en que parece haberse deteriorado la vida española... el coste de las subsistencias, que sigue siendo el eje negro, sobre el que gira la existencia nacional... Y dice que para quien pretenda escribir como habla el pueblo, no puede haber cuestión que dispute a ésta la supremacía dolorosa de horrible pesadilla nacional... ¿Te enteras? — Si, me entéro... ¡El coste de las subsistencias! ¿Pero es que esbe el Gobierno lo que cuesta sembrar y recoger el trigo y pagar la renta al amo, y guardar grano para la nueva siembra, y mantener familias y ganados, y soportar pedriscos y tempestades y pagar tributos y gabelas? Si lo supiera, ¿mantendría como mantiene en esa reciente Real orden la misma tasa del trigo, que fijó el año anterior? — Tienes razón, amigo labrador. De esto quiero que hablemos, y que se te oiga, siquiera sea desde las columnas de un periódico, por una vez, a fi que jamás te llamaran a consulta, pobre colono que no pasas de bracero, que vives peor que un bracero, y que a tu costa se regodean en playas y grandes ciudades los que se llevan el trigo que sembraste con el propio sudor de tu frente... Si, ven amigo labrador, charlemos como dos buenos camaradas, en esta tierra agostada, al lado de estos montoncitos de grano de tu pobre cosecha, mientras atardece y duermen serena y placidamente su suculento ganado, los mozos que trillan y limpian el trigo que ha de ser el pan nuestro de cada día...

Y el amigo labrador abrumado de la fatigosa jornada, mira cómo sus ganados, deshechos como él, en el trabajo suman tumbados a la vera del regato...

—En este año—dice el amigo labrador— la cosecha, esta pobre cosecha que usted ve, costó más cara que nunca; ha sido también la más corta: las rejas, los aperos, el ganado, la alimentación, todos los útiles de labranza, aumentaron de precio. Los jornales de los mozos, los salarios de los segadores... Y sin embargo, el Gobierno mantiene para el trigo la tasa actual. ¿Qué es lo que quieren los Gobiernos? ¿Nuestra ruina? Pues yo aseguro que lo lograrán. En el año agrícola venidero, en la siembra próxima, no podrán sembrar infinidad de pequeños labradores. — De modo que usted cree que la tasa actual... — Originará una nueva y grave disminución del cultivo del trigo. — No dice eso el Sr. Argente, otro fue ministro de Abastecimientos... Cree, por el contrario, que la producción se intensificará porque como el trigo, además de sostenerse a los precios actuales, ha de tender a elevarse, el labrador no dejaría de cultivar por la cuenta que le va a tener... — ¡La cuenta que le va a tener...! Yo creo que ese señor se equivoca. Como el régimen de abastos y el económico no cambien en España—que no cambiará—, puede usted asegurar lo contrario. Si el año pasado dejaron de sembrar algunos, en este seremos la gión los que sigamos el mismo ejemplo. El mal no está en nosotros; el mal está en ese monopolio de compra de trigo, que arruina al labrador y no favorece al consumidor. El mal está en no atacar el problema de frente, saltando por encima de los obstáculos; el mal está en el actual régimen de propiedad y de explotación de la tierra, el mal está en que el Gobierno tolere que se enriquezcan unos, mientras los labradores se empobrecen, amparados en ese régimen de explotación de la tierra y en las mismas disposiciones que emanan del Ministerio de Abastos... — En resumen... — Si, en resumen; que a este paso se creará dentro de poco un conflicto pauroso y de consecuencias funestísimas; el de la falta de trigo, porque poco a poco iremos todos dejando de sembrar... con la colaboración de los Gobiernos... — Vndrá trigo de América. — Bastante caro es el si-tems. Pero si es bueno, apíquese, como dice un periódico castellano, a todo el trigo que se consume, como es Francia, donde la tasa es de setenta y cinco l'arcos y el Estado suple la diferencia numeraria para vender la harina a cuarenta y cuatro...

En la paz del campo, tumbado sobre un montón de heno, queda el amigo labrador. A lo lejos, la ciudad e fulge a la luz de los focos eléctricos. Echamos a andar y drámos las eras amigas, donde siguen durmiendo el sue-

no de la fatigosa jornada de los mozos de labor. Los mirros bayer, libres de cuerdas y bozzer, refrescan sus grandes fauces a orillas del regato cristalino... Un Reportér.

Las salidas de trigos

El subsecretario de Abastecimientos dirigió ayer al gobernador civil el siguiente despacho: «Las autorizaciones de V. S. para retirar el trigo adquirido con anterioridad al 21 del actual con destino a provincias que en esa no tengan su zona de compra, sólo debe concederlas después de perfectamente comprobado que corresponde a partida adjudicada por el sindicato en proporción a la capacidad de la fábrica, cumpliendo las disposiciones de la Real orden de 10 de Agosto, y las que las quedarán anuladas si no son factuadas dentro del plazo de diez días.

COMISION PROVINCIAL

Presidida por el Sr. Gallo, ayer celebró sesión la comisión provincial, asistiendo los diputados Sres. Muñoz García, Campo Sánchez, Lucas P. y y García Ruano. Acordó, en virtud de la moción a la Diputación del Sr. Avila, el traslado al pueblo de Galindeste del pedón Dámaso González, que accidentalmente presta servicio en Salvatierra de Tormes. Autorizó al director de los establecimientos provinciales de Beneficencia, para anunciar la subasta del estéril existente en las cortinas de los mismos. Emitió informe en el expediente promovido por D.^a Dolores Martín, de Cipérez, contra un acuerdo del Ayuntamiento de aquel término municipal, sobre aprovechamiento de agua.

COMENTARIOS POLITICOS

Los dos problemas. Puede decirse sin equivocarse, pues la realidad así lo declara, que los dos problemas capitales para la perfecta marcha de la vida nacional se han agudizado de una manera extraordinaria. Estos dos problemas, sobre los que ha de meditar y acudir a resolver con presteza el Gobierno, son: el problema de subsistencias y el social.

Los dos problemas, que no son sólo de España y sí del mundo entero, tienen en nuestro país una mayor resonancia con relación al resto del mundo, por la falta de preparación, a nuestro entender, de los Gobiernos durante los cuatro años de guerra. Por diferentes plumas y labios autorizados se había dicho cientos de veces a nuestros hombres de Gobierno que la post guerra crearía en España una serie de conflictos económicos y sociales que habrían de llegar a momentos de temerosa agudización. ¿Qué caso han hecho los que gobernaban y los que se preparaban a gobernar? Ninguno.

El momento ha llegado y le ha sorprendido al actual Gabinete sin preparación. Prueba de lo que decimos es que, en las reuniones que celebra, estudia estos asuntos, pero no los resuelve. No se le puede en realidad acusar a este más que a otros Gobiernos. Siguen la práctica española, de encargarse del Poder sin preparación y estudiar los asuntos una vez que se está en posesión de la cartera.

Pero en los actuales momentos, en que el mundo marcha con esa vertiginosa rapidez que le ha imprimido la gran guerra, es peligroso retrasarse un día en resolver los miles de incidencias que surgen en los dos grandes problemas que aludimos. Los movimientos revolucionarios que se han sucedido en Europa, y cuya base principal fué el hambre, al parecer, no han servido para nada de estudio a nuestros hombres de Gobierno. En este gran pecado de falta de estudio de los problemas han incurrido todos.

Hoy, y cada día que pasa más, estos dos grandes problemas del mundo se van convirtiendo en Es-

Un portugués asesinado en el término municipal de Bañobárez

El suceso - Las primeras noticias - En la dehesa de la Granja apareció el cadáver a los treinta y tantos días de ser asesinado - Cómo se descubrió el crimen. La identificación del portugués muerto - Se supone sea el matador otro mayoral portugués.

Cuando las gentes se hallaban preocupadas en estos pueblos con la mala cosecha recolectada y lamentándose al mismo tiempo de que muchos no han cogido grano para pagar las rentas a los propietarios de las fincas, llegó la noticia de un suceso, verdaderamente trágico, a servir de actualidad a estos humildes labriegos, fijando toda su atención en las causas que hubieran podido influir para cometer el crimen.

Súpose inmediatamente que un portugués había sido asesinado en el término municipal de Bañobárez, y que el hecho había producido general indignación por todos aquellos pueblos, debido a las tristísimas circunstancias que rodeaban el suceso.

Un conocido portugués, que había pasado en estas tierras del Abadengo parte del verano, demostrando ser una buena persona en todos sus actos, fue muerto violentamente de un tiro, ocurriendo después el cadáver en un espesísimo matorral, en la dehesa de la Granja, donde ha estado treinta y tantos días sin haber sido visto, habiéndose ya en completa descomposición.

La importancia del suceso nos obligó a marchar de Sanlúcar a Bañobárez con el fin de adquirir toda clase de datos relacionados con el crimen, encontrando una persona perfectamente enterada de todo lo ocurrido, y con la cual celebramos el siguiente interesante diálogo:

— ¿Podría usted darnos algunos informes ciertos sobre el asesinato del portugués en la Granja?

— Todos los que quiere.

— ¿De manera que se sabe a ciencia fija que el muerto es portugués?

— Sí, señor. Todos los que le conocían en este pueblo afirman que es el portugués Francisco Chaves, mayoral que vino con una cuadrilla de paisanos suyos a segar en estos pueblos.

— ¿Cuántos días, apraximadamente, se cree que fuera asesinado el señor Chaves?

— Suponemos de treinta a treinta y cinco días; pues pudo ser asesinado el mismo día que partió para Portugal después de terminada la siega.

— Como cosa lógica, los tremendos calores producidos una descomposición del cadáver, que era unos meses insuperables, los que se sentían en aquellas inmediaciones, lo que dio lugar a que la sevillana del honorazgo de Nemesio G. rita lo pusiera en conocimiento de su dueño, quien se apresuró a decir a sus criados que hicieran un reconocimiento, viniendo de esta manera a descubrir el cadáver del desgraciado portugués.

— ¿No hay sospechas de quién pueda ser el autor del crimen?

— Per que se dice que el matador fué otro portugués, también mayoral, llamado Manuel Amaro, pues salieron juntos de aquí, de Bañobárez, cuando se iban para Portugal, diciendo que marchaban a cobrar un destino a la dehesa de Balbarrá, próxima, como

Los haberes de los empleados

Sobre el acoplamiento del aumento de sueldo a los empleados del Estado, se asegura que los aumentos comenzarán a devengarse en 1.º de Agosto, fecha en que empieza a regir, para todos los efectos, la fórmula económica, y su percibo, si no es posible, como se desea, que se verifique en 1.º de Septiembre, será días después por medio de una nómina especial.

Como criterio fundamental parece que la distribución del beneficio no se ajustará a nueva plantilla, es decir, que no se tendrá en cuenta el lugar que en las nuevas correspondiera a cada funcionario, contra lo que en principio se creyó, porque la reorganización de los cuerpos habrá de ser objeto de un proyecto de ley, que en Noviembre será sometido al Parlamento.

LA MUJER Y LA MODA

Ninguna tela ha tenido este año tanta aceptación como el tafetán. Con esta bonita sefía ligera se hacen vestidos de la más extrema diversidad de aspectos. Unos son de un género sastre muy sobrio, de una sencillez abso-

Quedan anulados todos los pases de favor de temporadas anteriores.

Las funciones darán principio a las hora en punto que se anuncian.

Para mayor comodidad del público, se establecerá un despacho de localidades en la Plaza Mayor, comercio de don Eusebio Santos.

La Empresa se reserva el derecho de alterar los precios cuando estime conveniente, pero respetando siempre los de los señores abonados.

El teatro estará profusamente alumbrado, como también las vias públicas que conducen a aquél, estando instalados los servicios de guardarropa, lavabos, tocador, acomodación, ambigües y demás propios de esta clase.

Para conmemorar la inauguración de las obras recientemente realizadas en el teatro, aunque no terminadas por completo, por falta de tiempo, el ilustrado hijo de Salamanca, D. Tomás Bretón, honrará con su presencia el espectáculo, asistiendo al teatro que lleva su nombre.

La banda militar de Ingenieros de Madrid, salvo casos que puedan impedirlo, por tratarse de un instituto armado, tomará parte en algunas funciones, a contar desde el día 10, interpretando escogidas piezas de su extenso repertorio y diligiendo algunas de sus obras el maestro D. Tomás Bretón.

En el Colegio de practicantes

Conferencias científicas

Estos valiosísimos auxiliares y cooperadores de los médicos, llevados de un obvio y sincero afán de mejoramiento y elevación cultural y material, se proponen animosamente laborar por el bien de la clase, reuniendo en haz de entusiasmo unión a todos los practicantes de la provincia.

Al efecto y como recordarán nuestros lectores, se efectuarán una serie de reuniones y conferencias científicas, a las que están invitados a dirigirse su documentada palabra y coadyuvar a la mayor eficacia de su obra, los más brillantes prestigios médicos y prestigiosas instituciones relacionadas con la finalidad y utilidad de la obra a emprender.

El primero de dichos actos se verificará mañana, domingo, a las cinco de la tarde, en el local del Centro Farmacéutico, donde está instalado el Colegio Médico, y al que han sido invitadas las señoras que integran esta sección femenina de la Cruz Roja y en el que hablarán los doctores Bustos y Medina Corbalán, sobre cuestiones relacionadas con el ejercicio de tan modesta, como importante profesión de practicantes.

ingeniero, ensalzando la labor que se le ha encomendado.

Después habló éste, exponiendo el proyecto, y el diputado provincial don Francisco Muñoz, que demostró la importancia capital que para la vida de Béjar tiene esta obra.

En honor de tan distinguido huésped se celebró un banquete, al que asistieron diez y nueve comensales, que fué muy bien servido por el fondista don Fructuoso García Castrillón, propietario de la colonia veraniega.

Fué ofrecido el banquete por el presidente de la Cámara de Comercio, señor Muñoz García, siendo agradecido por el homenajado, que declaró su gran interés por satisfacer los anhelos del pueblo de Béjar.

Por la tarde visitó las fábricas de Navahonda y la Estamberra, donde estuvo alojando el caudal de aguas, y al anochecer regresó a Candelario.

Hemos oído decir de labios del señor Benavides que está muy satisfecho del homenaje que se le ha tributado.

Tengo entendido que este proyecto es de bastante más importancia que el anterior, pues la capacidad del mismo ha de ser de diez y siete millones de metros cúbicos, y antes era de dos millones y medio.

P. M.
Béjar, 21 de Agosto de 1919.

LOS TEATROS EN FERIA

PARA SEPTIEMBRE

La compañía del Infanta Isabel al Bretón.

El activo, notable empresario de teatros, Sr. Corona, cuyo brillante historial artístico es garantía suficiente de su constante ofrenda de espectáculos de primer orden, ha anunciado oficialmente al público, en elegantes programas — que por ser obra de la casa no hemos nosotros de elogiar — el debut de la gran compañía del teatro Infanta Isabel, de Madrid, para el 6 de Septiembre, en el coliseo de la calle de San Justo, transformado en uno de los mejores teatros españoles.

La compañía no precisa de presentación alguna. Baste decir que en ella figuran Nieves Suárez, Juanita Manso, María Gámez, Mercedes Ruiz, y actores del gusto y de la gloriosa nomenclatura de Francisco Alarcón y Pedro Sepúlveda.

El sólo anuncio del contrato y debut de tan notabilísimo cuadro artístico, que trae un tan original como nuevo e insuperable repertorio, ha causado en el público la mejor impresión.

El Sr. Corona abre un abono por diez únicas funciones, en las que la compañía del Infanta Isabel servirá otros tantos estrenos.

El éxito artístico, como el de taquilla, está descontado.

He aquí, ahora, la lista de la compañía, precios del abono y a diario, repertorio, etc., dejando para otro día la relación de familias abonadas que ya han agotado las localidades de preferencia.

Actrices: Cachet, Carme; Gámez, María; G. Munnue, Carme; Moreno, María; Manso, Juana; Posadas, Carmen; Ruiz, Mercedes; Suárez, Nieves; Zapata, Julia.

Actores: Alarcón, Francisco; Aláiz, Alfredo; Calle, José; Estévez, Antonio; García Aguilár, José; Leyva, Enrique; Navas, Enrique; Otra, Pedro; Peña, Francisco; Sepúlveda, Pedro; Tudela, Alfonso.

Anunciadores: Carlos R. Madrid, Angel Moreno, Manuel Miranda, Maquinista: Gregorio López. Representante: Luis Valcá. Gerente: José Caro. Empresa y dirección artísticas: Arturo Serrano.

Satirías de la compañía y decorado de Amorós y Blancas, Mignoni, Molliá y Gallo.

Estrenos. — ¿Tienen razón las mujeres?, «Secretaría particular», «Los encantos de la familia», «La alegría de los otros», «Caperucita y el lobo», «El Castillejo», «La Corte de los gorrinos», «El voto de Santiago», «El tío político», «La plaza de primo», «A casa con mi papá», «La muerte del César», «El día del juicio», «Los amos del pueblo», «Amor de luto», «El marido y su vecina».

Represes. — «Militares y paisanos» (figurín de 1874), «Las flores», «Pipilo», «Las de Caín», «Colonia veraniega», «Doña Desdenes», «Así se escribe la historia», «Pepa la fresca chona», «Los senderos del mal», «En cuerpo y alma», «Un drama de Calderón», «Nena Turul», «Tortosa y Soler», «De pesca», «El amor a oscuras».

Las condiciones del abono: a diez únicas funciones, son:

- 1.ª Queda abierto desde la publicación de esta lista.
- 2.ª El abono comprenderá, solamente, las localidades de palcos principales y butacas de patio.
- 3.ª Las funciones comenzarán el día 6 de Septiembre y terminarán el 15 inclusive.
- 4.ª Si la empresa, por cualquiera circunstancia, ejena a su voluntad, no pudiera dar las funciones de que consta el abono, devolverá, a proreecto, el importe de las que faltaren.
- 5.ª Las inscripciones para las localidades del abono se reciben en la librería de Colón, sita en la Plaza Mayor, y en el domicilio de la empresa.
- 6.ª El pago del abono será al contado, proveyéndose por la empresa, a los interesados, de la correspondiente tarjeta que acredite su abono y el pago del mismo.
- 7.ª Durante el abono no se repetirá ninguna obra.
- 8.ª Las obras serán puestas en escena con toda propiedad, lujo y exigencias artísticas.

He aquí los precios de las localidades:

Por abono. — Palcos con cinco entradas, 35 pesetas; butaca de patio con entrada, 4.

A diario. — Cinco entradas a platea, 5 pesetas; palcos con cinco entradas,

paña en pavoroso asunto, que al no imponerse energicamente será muy difícil resolver en breve.

La carestía de la vida va llegando a un límite imposible. Nos han resultado el problema con un aumento misero a unos miles de funcionarios oficiales. Hay que atender a los 20 millones de españoles que en su mayoría padecen hambre.

¿Cómo acudir a ello? ¿Asociando la producción y adquiriendo el Estado todas las cosechas para luego distribuir las debidamente, vendiéndolas al precio de tasa?

Esto que propone el Sr. Argente y que ha repetido a un redactor de EL ADELANTO, no debía ser muy viable por cuanto fué lo que le hizo saltar del Ministerio del que formaba parte.

Indudablemente que mientras el Estado no se imponga, seguirnos caminando a paso de tortuga, y día perdido, es día dejado en abono del fermento revolucionario.

El problema social, también en estudio del Gobierno, tiene un nuevo aspecto en España, que ya hemos dicho en anteriores días que es gravísimo. Las organizaciones sindicalistas son dos: Una la obrera; otra la patronal. Al parecer ninguna de las dos respeta al Poder público.

Las dos, vigorosas, van a una lucha, en la que ha de intervenir el Gobierno, en los días que quedan para evitar el primer choque.

Quizás sirva de algo la implantación provisional de la jornada de ocho horas.

Y si esta primer medida no es lo suficiente no se Cruce de brazos el Gobierno y presencie la lucha. No se inhiba ni ande con suavidades.

El buen sentido no aparece por ninguna parte, y si, por el contrario, se ve cómo viene hacia España lo que en el mundo pasa, con la creación de los sindicatos patronales y obreros.

Si legales eran los sindicatos obreros y se les perseguía, hay que declarar legales a los patronales.

España no puede ni debe pecer por la lucha de dos sindicatos.

F. Peña

BEJARANAS

Conflicto abolicionista. - El precio de la carne. El pantano de Navamuel. Otras noticias

Merced a los buenos oficios de la Alcaldía, el conflicto planteado por los camareros ha tenido satisfactoria solución.

Las distantes conferencias que han tenido patronos y dependientes con la autoridad municipal, dieron por resultado el que ambas partes celebraran un convenio, que ha autorizado, en el que constan las condiciones en que, en lo sucesivo, prestarán sus servicios los camareros.

La actuación acertada del Sr. Alcalde de esta villa, D. Ramón Rodríguez Gómez, por este asunto, y la de D. Cándido García Sánchez, que también ha intervenido en el mismo, como tal autoridad, en los tres días que tuvo necesidad de ausentarse de la población el primer día de estos señores, merece aplausos, que yo de todas formas les tributo.

Ayer se reunió la Junta local de Subsistencia, para conocer de las peticiones de los dependientes de carne de la localidad, que se proponen clasificar este artículo y elevar su precio a 100.

Más de dos horas prestó atención dicha Junta a este asunto. Como los precios que se solicitan vender la carne exceden de la tasa oficial, la Junta acordó mantener dicha tasa, que no puede modificarse, por no tener facultades para ello, declarándose conforme con la clasificación del artículo.

Días pasados falleció en nuestra ciudad el antiguo sacristán de la parroquia del Salvador, D. Antonio Sanz González, a los ochenta y cuatro años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

A sus hijos, D. Mañé, D. Ignacio, D. V. gista y D.ª Consuelo; hijos políticos, D. Pedro, D. Segundo y D.ª Joaquina; hermanas, D.ª María y D.ª Enrique y demás familia, envió un misero pésame.

Ha tomado posesión del cargo de cura regente de la parroquia del Salvador, el ilustrado sacerdote D. José María Nieto, a quien le doy mi bien venido.

El domingo último contrajeron matrimonio en la parroquia de San Juan, la acreditada modista y virtuosa señorita María M. Beza Marín, con el inteligente dependiente de comercio, don Juan José Sánchez Calvo.

Apadrinados a los contrayentes el industrial D. Lucio Rodríguez Añás y su esposa D.ª Josefina Bastamante.

Mitificación a los nuevos conyuges, a los que deseo eterna luna de miel.

D. el próximo pueblo de Candelario, donde se encuentra veraneando, bajo el nombre de Benavides, el ingeniero don Francisco Benavides, es cargo del estudio definitivo de las obras del proyecto de la línea de Navamuel, que acometió el diputado a Cortes por el distrito, D. Filiberto Villalobos. En la Corrida de esperaban el fiscal de accidental, Sr. Rodríguez, y los diputados provinciales D. Francisco Muñoz y D. Mateo Rodríguez, todos los cuales marcharon acto seguido al Ayuntamiento, donde fueron recibidos por comisiones de la Cámara de Comercio, de propietarios de edificios hidráulicos y prensa.

El alcalde hizo la presentación del

Disparo de arma de fuego

Al salir de la casa que habita en Lumbreras Manuela Villoria, Lorenzo Villoria C. Ilerón y su padre Agustín, de siete a ocho de la noche del 5 de Enero último, se encontraron próximo a la puerta de dicha casa, a Vicente Borrego y Ricardo Barrientos; el primero de los cuales se dirigió al Lorenz y diciéndole: «haz el favor», y al acercarse el uno al otro se interpuso entre los mismos el padre del Lorenz, por lo que no se fueran a pegar, en cuyo momento el Lorenz sacó una pistola que llevaba, para cuyo uso carecía de licencia, y con ella hizo un disparo contra el Vicente Borrego, a quien alcanzó el proyectil, produciéndole lesiones que curaron en los trece días de asistencia facultativa.

Según el abogado fiscal, Sr. Quintana, el proceso por consecuencia del hecho referido, era autor y responsable

Gran peregrinación a Limpas

Como ya anunciamos oportunamente, en los últimos días del mes próximo tendrá lugar la gran peregrinación balmatana al Cristo de la Agonía de Limpas.

Todos los que deseen tomar parte en ella, deberán inscribirse en los centros a efectos señalados, y en la entrega de quince pesetas, que serán devueltas en caso de que no se realizara.

En los referidos centros se proporcionarán toda clase de instrucciones, y el bolsín de inscripción puede hacerse hasta el próximo día 27.

Centros de inscripción: Librerías del Sagrado Corazón y de D. Antonio Cuestá; zapatería de Nicolás Rodríguez, Rúa, 21; y PP. Capuchinos.

Establecimiento higiénico de baños.

Baños simples y medicinales. Baños especiales de sales y algas marinas para linfáticos y escrofulosos. Baños tónicos para combatir la anemia y la debilidad general. Baños sulfurosos. Duchas frías y calientes. Inhalaciones y pulverizaciones azoadas para curar las enfermedades de las vías respiratorias. El agua azoadada bebida, es el más poderoso estimulante del apetito. Tarifas y detalles, en la droguería de Villalobos y en el establecimiento, Agustinas, 1. Los baños y las inhalaciones están abiertas al público desde las ocho de la mañana hasta las nueve de la noche.

Plaza de Toros de Salamanca

DIA 13.—Extraordinaria corrida de ocho toros de la famosa ganadería del Excmo. Sr. Conde de Santa Coloma, de Sevilla, divisa azul y encarnada

Establecimiento higiénico de baños.

Baños simples y medicinales. Baños especiales de sales y algas marinas para linfáticos y escrofulosos. Baños tónicos para combatir la anemia y la debilidad general. Baños sulfurosos. Duchas frías y calientes. Inhalaciones y pulverizaciones azoadas para curar las enfermedades de las vías respiratorias. El agua azoadada bebida, es el más poderoso estimulante del apetito. Tarifas y detalles, en la droguería de Villalobos y en el establecimiento, Agustinas, 1. Los baños y las inhalaciones están abiertas al público desde las ocho de la mañana hasta las nueve de la noche.

Plaza de Toros de Salamanca

Gran peregrinación a Limpas

Como ya anunciamos oportunamente, en los últimos días del mes próximo tendrá lugar la gran peregrinación balmatana al Cristo de la Agonía de Limpas.

Todos los que deseen tomar parte en ella, deberán inscribirse en los centros a efectos señalados, y en la entrega de quince pesetas, que serán devueltas en caso de que no se realizara.

En los referidos centros se proporcionarán toda clase de instrucciones, y el bolsín de inscripción puede hacerse hasta el próximo día 27.

Centros de inscripción: Librerías del Sagrado Corazón y de D. Antonio Cuestá; zapatería de Nicolás Rodríguez, Rúa, 21; y PP. Capuchinos.

Disparo de arma de fuego

Al salir de la casa que habita en Lumbreras Manuela Villoria, Lorenzo Villoria C. Ilerón y su padre Agustín, de siete a ocho de la noche del 5 de Enero último, se encontraron próximo a la puerta de dicha casa, a Vicente Borrego y Ricardo Barrientos; el primero de los cuales se dirigió al Lorenz y diciéndole: «haz el favor», y al acercarse el uno al otro se interpuso entre los mismos el padre del Lorenz, por lo que no se fueran a pegar, en cuyo momento el Lorenz sacó una pistola que llevaba, para cuyo uso carecía de licencia, y con ella hizo un disparo contra el Vicente Borrego, a quien alcanzó el proyectil, produciéndole lesiones que curaron en los trece días de asistencia facultativa.

Según el abogado fiscal, Sr. Quintana, el proceso por consecuencia del hecho referido, era autor y responsable

MUY BONITOS

son los juegos de café y de té, azucareras, mantequeros, cajas para guantes, joyeros, tazas, violeteros, espejos, recoge-migas, viñagreras, jardineras, cajas para cigarrillos, petacas de plata y otros artículos, propios para regalos de boda, recibidos hoy en la

Joyería y Platería Casa Germán

Precios fijos, marcados a la vista del público, para que todos puedan hacer sus combinaciones y comparación con toda comodidad y confianza.

Estos artículos son en plata de ley y plata inglesa extra.

Establecimiento higiénico de baños.
Calle de las Agustinas, núm. 1
(Al lado del convento de PP. Capuchinos.)

Plaza de Toros de Salamanca

DIA 13.—Extraordinaria corrida de ocho toros de la famosa ganadería del Excmo. Sr. Conde de Santa Coloma, de Sevilla, divisa azul y encarnada

NUESTROS CONCURSOS

REGALOS DE FERIA DE "EL ADELANTO," A SUS LECTORES

UNA BARRERA Y CUATRO ENTRADAS DE SOMBRA PARA LAS TRES PRIMERAS CORRIDAS DE SEPTIEMBRE Y BUTACAS DE PATIO PARA LOS TEATROS LICEO, BRETON Y MODERNO

OCHO REGALOS. PARA las tres primeras corridas de feria, de los días 12, 13 y 14 de Septiembre un abono a BARRERA y cuatro entradas de TENDIDO DE SOMBRA. Abono a BUTACA de patio para cada uno de los teatros Liceo, Breton y Moderno.

El domingo anterior en la plaza de Madrid, cuando por error se le dedicó la primicia a un caballo, esto es, a uno de los que se preparan para la corrida...

Regresaron de Boyar (León), don Agustín del Castillo, con su respetable señora D.ª María del Castillo y sus hijos...

VIDA RELIGIOSA

Cantos para la semana. Día 24 domingo.—Catedral.—A las diez y media, misa solemne...

La misa conventual cantada, por la tarde a las siete y media, función eucarística. Hermandades de los Pobres.—A las siete y media, con explicación del evangelio...

La Unión Patronal Fabril y la huelga de curtidores

A las tres y media de la tarde de ayer se reunió la Unión Patronal Fabril en la Cámara de Comercio, bajo la presidencia de D. Juan Montero...

Nombramientos de delegados de subsistencia

La comisión de compras, recientemente constituida, hizo ayer lo siguiente: nombramientos de delegados de compras, para distintos puntos de la provincia...

EN LA CÁMARA DE COMERCIO

La Unión Patronal Fabril y la huelga de curtidores

El ministro de Fomento celebrará una conferencia con los representantes de las compañías navieras, para estudiar la fórmula en virtud de la cual ha de quedar implantada...

En Alberguería de Argañán: D. Benito Alvarez. En Robla de Cojo: D. Velloso Pérez y D. Angel Pérez.

El precio del cuero

En la información que ayer publicamos acerca del perjuicio que a la industria de curtidors ha de causar la reciente disposición del Ministerio de Abastecimientos...

Vease en 4.ª plana nuestra información telegráfica.

NOTICIAS

El ministro de Fomento celebrará una conferencia con los representantes de las compañías navieras, para estudiar la fórmula en virtud de la cual ha de quedar implantada...

Gran Ocasión

Se venden, en Horcajo Mediano, tierras de labor, prados cercados con abundantes aguas; como también aperos de labor, ropas muebles y objetos de antigüedad.

Barrelampago

Programa de las obras que ejecutará mañana, domingo, la banda Provincial en la Plaza Mayor, de nueve y media a once y media de la noche:

Matias Ludena

Especialista en enfermedades de la boca y prótesis dentaria. Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

JARABE GINENT. ANEMIA, INAPETENCIA, DEBILIDAD. MARCA VIUDA.

Dr. Sandoval. Enfermedades de los aparatos respiratorio y digestivo. DOCTOR RIESCO, 25.

Plaza de toros de Salamanca. Aviso a los señores abonados. En el comercio de curtidors de D. José del Castillo...

Serafin Pierna. Enfermedades de la matriz. Medicina general. Rúa, 36. Consulta de once a una.

Se necesita para comprarse de dos niños, doncella de confianza, de 30 a 45 años. Buen sueldo. Infrmit presentarse en buenas referencias.

En el comercio de D. Jacinto Niño, se admite un chico de trece a quince años, con buenas referencias.

Se vende en Fuente de San Esteban, la fábrica de harinas de D. José Alvarez Añoz. Para informes, dirigirse a mismo.

Aviso. Se alquila un mag-fificio automóvil, cerrado o abierto para viajes y paseo.

Veterinario. Para prestar asistencia veterinaria al ganado de varios vecinos en la villa de Fuente de San Esteban.

HERNIADOS. No esperéis por ortopédicos un momento más, que puede ser en perjuicio vuestro. Aquí, en Salamanca recibe visita todos los días el afamado ortopédico Sr. Franco...

HIPOFOSFITOS SALUD. DAN VIGOR A LOS DEBILES. Millares de médicos lo prescriben para aumentar el apetito y acelerar las convalecencias. 29 AÑOS DE ÉXITO CRESCIENTE.

Plaza de Toros de Salamanca. Feria de 1910.

Se necesita para comprarse de dos niños, doncella de confianza, de 30 a 45 años. Buen sueldo. Infrmit presentarse en buenas referencias.

HERNIADOS. No esperéis por ortopédicos un momento más, que puede ser en perjuicio vuestro. Aquí, en Salamanca recibe visita todos los días el afamado ortopédico Sr. Franco...

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca. Calle Zamora, núm. 27. ESTABLECIMIENTO FUNDADO EL AÑO 1881.

Gran Ocasión. Se venden, en Horcajo Mediano, tierras de labor, prados cercados con abundantes aguas...

Dr. Sandoval. Enfermedades de los aparatos respiratorio y digestivo. DOCTOR RIESCO, 25.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca. Calle Zamora, núm. 27. ESTABLECIMIENTO FUNDADO EL AÑO 1881.

José Gómez Gallito, Juan Belmonte y Julián Sáiz, Salen

INFORMACION TELEGRAFICA

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

LAS NOTICIAS DEL DIA

Los conflictos mineros, metalúrgicos y marítimos

Las reuniones de metalúrgicos y carboníferos. Intenso trabajo en Fomento. La situación en Barcelona: la huelga de marinos mercantes. La fabricación del calzado. Las maniobras de los submarinos. Extranjero. La situación en Alemania.

CONFERENCIAS DE LAS 5 Y 7 DE LA MAÑANA

Noticias del día. Madrid.

La huelga marítima. Reunión de metalúrgicos. Los ferrocarriles secundarios. Declaraciones del ministro de Fomento.

El ministro de Fomento, Sr. Calderón, ha manifestado que no pudo celebrarse la sesión de los representantes de la Compañía Transmediterránea, para tratar de la huelga de marinos, porque no llegó a Madrid uno de los representantes.

Hoy celebró el Sr. Calderón una reunión con los metalúrgicos, asistiendo representantes de toda la industria española.

El ministro inició como idea que pudiera resolver todas las dificultades de la industria metalúrgica, el que la Federación de ella se comprometiera a construir todos los ferrocarriles secundarios, que hacen un conjunto de diez mil kilómetros, alcanzando su importe diez mil millones de pesetas.

Les manifestó que les demostraría que pudieran hacerse más obras, en reuniones posteriores, y aunque las conclusiones de la asamblea ofrezcan a unos y otros beneficios determinados, lo principal para ellos es conseguir concesiones para la exportación, que luego sirven de base para mayores concesiones.

Pretenden que llegue un día que para freír un huevo sea preciso gastar un real.

Eso, añadió, mientras yo sea ministro, no lo conseguirán.

Si se precisa me incautará de las minas y de cuanto pueda perjudicar al interés general.

Atribúyese a un amigo íntimo del ministro de Fomento la declaración de que se atraviesa por aquel departamento ministerial por una situación difícilísima como nunca se recuerda en dicho Ministerio, debido a una enorme lucha de intereses, que obliga al Sr. Calderón a una persistente actuación, sin libertad alguna y siempre bajo la presión de la amenaza de la cuestión hullera, en la que han llegado a confabularse obreros y patronos.

El caballo de batalla es la exportación, pues tienen vendido todo el stok de la producción a los extranjeros a precios altos.

Bullón, ministro interino. Salíó para Francia, donde pasará una temporada, el Ministro de Instrucción pública. Durante su ausencia queda encargado del despacho, como Ministro interino, el subsecretario, D. Eloy Bullón. Ayer publica la «Gaceta» el oportuno decreto.

Últimas noticias de Barcelona. La cuestión panadera.

Ha manifestado el ministro de la Gobernación que las últimas noticias oficiales recibidas de Barcelona, relativas a la huelga de marinos no acusa malas impresiones.

Parece que de momento la cuestión quedará limitada a dos o tres casas que ofrecen más irreductibles dificultades.

El Gobierno no desconfía que surjan corrientes de armonía.

Ha confirmado el Sr. Burgos Mazo que en la reunión que celebró el gobernador civil con los patronos panaderos no se llegó a un acuerdo.

Anoche, el gobernador se reunió con los obreros, sacando mejores impresiones.

Mañana volverá a conferenciar con los mismos factores del conflicto.

Los pleitos de panaderos y albañiles no llevan mal camino, permitiendo esperar que se llegará a un acuerdo.

En la Casa del Pueblo. Los albañiles. Apología de los atentados. Los panaderos de lujo.

En la Casa del Pueblo celebró junta general la Sociedad de Albañiles, con objeto de tomar acuerdos sobre la proposición de la directiva relativa a la normalización del trabajo, cumpliendo la jornada de ocho horas y la supresión del trabajo a destajo.

Realizado esto se pedirá el mejoramiento de los jornales.

La junta general, después de violentos discursos, acordó simultáneamente la normalización del trabajo con el mejoramiento de jornales.

Algún orador empezó a hacer la apología de los atentados de Barcelona, recomendando que se limitara.

Entonces le atajó el delegado de la autoridad, surgiendo un incidente, que duró largo rato.

Los panaderos de lujo han acordado agotar todos los medios legales antes de declarar la huelga.

Se acordó que desde hoy, sábado, se observe con todo rigor la jornada de ocho horas y no trabajar a destajo ni por contrato.

La cuestión del carbón. La proposición de los patronos. Los obreros

En la reunión previa de obreros y patronos de las cuencas hulleras carboníferas y de los ingenieros de minas, los patronos expusieron la necesidad de que se les autorice la exportación, pues tienen inmovilizado más de medio millón de toneladas, parados tres mil obreros y trabajando otros cuatro mil, solamente cuatro días a la semana.

Solicitaron se les autorice la exportación de seiscientos mil toneladas, comprometiéndose a mantener siempre en reserva un «stok» mínimo de doscientas mil, para surtir en todo momento el mercado nacional.

Se comprometen también a no elevar el precio del carbón (para el consumo interior en sus diferentes clases, a pesar de la exportación, y manteniéndolo siempre al precio de tasa.

Vicente Llanceza, que ostentaba la representación de los obreros, aceptó la proposición de los patronos a condición de que ofrezcan garantía de que la exportación no excederá de la cifra señalada.

No se aumentarán los precios reservados al consumo nacional y para ello piden que intervenga en la exportación un Comité, formado por representaciones patronal y obrera, para que éstos puedan vigilar la cantidad destinada a exportación, verificándose las ventas por intermediación de un organismo central intervenido por los obreros.

Abgó por la nacionalización de las minas de carbón.

Los patronos, con algunas reservas, aceptaron las indicaciones de los obreros, diciendo que el consorcio carbonífero se encargará directamente de verificar la exportación al Mediodía de Francia, Italia y Portugal.

La moción, conteniendo el acuerdo sobre estas bases, se presentará mañana en el pleno a la comisión encargada del estudio de la crisis carbonífera.

Provincias

BARCELONA

Grave situación. El «lock-out» patronal. Esperando acontecimientos.

Definitivamente está acordado el «lock-out» general del ramo de construcción para el lunes próximo.

Los obreros que holarán serán los pertenecientes a veintitrés oficios de dicho ramo.

Espérase que ocurran acontecimientos de verdadera gravedad.

La situación es pesimista y alarmante.

Los patronos cerrajeros han acordado no ir al «lock-out», y así lo han participado a la Federación Patronal.

Esta ha enviado a la Prensa de Madrid un escrito de protesta contra la campaña que está realizando contra ella en todo el país.

Imponente tormenta. Rayos e inundaciones. Servicio tranviario interrumpido.

Entre las siete y ocho de la noche, y precedida de un verdadero ciclón, ha estallado sobre Barcelona una fortísima tormenta, acompañada de imponentes truenos, relámpagos, rayos y un diluvio.

Se ha registrado la rotura de muchos cristales, y algunas casainundadas.

En la central eléctrica y en los cables conductores de energía, se han producido importantes averías, motivando esto la interrupción de la circulación tranviaria por espacio de tres cuartos de hora.

No ha ocurrido desgracias personales.

La huelga de marinos mercantes. Rasgos de nobleza. Nota de los marinos.

En la conferencia que han celebrado esta mañana los marinos con los delegados de abastecimientos, han accedido aquéllos a no desembarcar las tripulaciones de los barcos transportes de productos alimenticios.

Al mediodía estuvieron en la comandancia de marina llamados por el primer comandante para hablar sobre el conflicto planteado, y por la tarde se volvieron a reunir los marinos, para cambiar impresiones sobre el curso de las negociaciones.

Hoy desembarcaron las tripulaciones de tres buques de la Compañía Transmediterránea.

La asociación de navieros del Mediterráneo, ha publicado a última hora de la tarde la siguiente nota:

Una representación de la Asociación de navieros del Mediterráneo, constituida por su secretario general Sr. Tintores y D. Angel Bono, celebró una entrevista con los presidentes de la Asociación de capitanes y pilotos de la marina mercante y de la Sociedad española de Maquinistas navales, con objeto de estudiar el modo de llegar a un acuerdo que solucionase las diferencias existentes.

Los navieros entienden que la cuestión que se ventila no es de carácter local, sino por el contrario, de evidente generalidad, en cuanto no se revela la posibilidad, de que los navieros del Mediterráneo, puedan concurrir con los del resto de España en libre competencia de transportes, si gravita sobre ellos en mayor proporción que en los demás los gastos de navegación.

Han propuesto a las representaciones de las asociaciones, que puestas de acuerdo con las demás asociaciones de España, planteen la cuestión a la totalidad de los navieros, para que las resoluciones que recaigan afecten por igual a todas las compañías de navegación; y por si no fuera esta fórmula de su satisfacción, por pretender resoluciones más inmediatas, que se someta el asunto a un arbitraje o comisión integrada por elemento oficial del comité de tráfico marítimo, cuyo organismo tiene a su cargo la responsabilidad de la gerencia de los barcos incautados por el Estado y reunir, por tanto, condiciones de competencia y autoridad para garantizar el acierto en sus resoluciones.

Los navieros insistieron en la posibilidad de aumentar los salarios al personal de cubierta y de máquinas.

No se niegan a conceder un aumento razonable y de carácter eventual de los beneficios que anualmente se obtengan, único medio, a su juicio, de poder sostener formalmente los compromisos que ahora contraigan.

No habiendo considerado admisibles la representación del personal las proposiciones de los navieros ha declarado rota toda relación con éstos y anunciado la huelga, sabiendo sin duda la responsabilidad gravísima que contraen con la adopción de esta medida.

Extranjero.

PARIS

Odesa ocupada por los ucranianos

Telegramas recibidos dicen que la ciudad de Odesa ha sido ocupada por las tropas ucranianas, después de violentísimos combates con los bolcheviques.

CALAIS

Vapor holandés, volado.

El vapor holandés «Luna», que se dirigía a Amsterdam con carga general, tropezó con una mina cerca de Walden, yéndose a pique instantáneamente.

Sólo se salvaron 26 tripulantes.

BERNA

La asamblea nacional alemana.

La asamblea nacional alemana ha nombrado su Comité de Negocios, eligiendo presidente a Scheideman y vicepresidente a Haussman.

DRESDA

Los efectos de la falta de carbón.

A consecuencia de la falta de carbón, numerosas fábricas, incluso las del gas, de Sajonia, se hallan paralizadas.

El tráfico ferroviario también se halla casi paralizado.

BERLIN

Manifestación popular contra Ertzberger.

El partido popular alemán organizó ayer una gran manifestación pública contra Ertzberger, pronunciándose violentos discursos, en los que se exigió la retirada del famoso político.

LISBOA

Chocan los autos de los ministros y hay víctimas.

En la Avenida de la Libertad chocaron los automóviles de los ministros de Comercio y del Interior.

Del choque resultaron diez hombres heridos, incluso el ministro de Comercio, el jefe del Gabinete y el secretario.

Este está grave.

El automóvil del ministro del Interior se enganchó de uno de los costados del otro, arrastrándole algunos metros.

Como los neumáticos estallaron y la explosión fué horribísima, se creyó en un principio que se trataba de una bomba.

RIVERA

María A. de Vargas

PROFESORA EN PARTOS

Exmatrona de la Casa de Maternidad

Plaza de Lavapies, 4, principal MADRID

Consulta profesional :: Absoluta reserva

Hospedaje higiénico para embarazadas

PRECIOS CONVENCIONALES

ABONOS GRAFITICOS NITRIFICANTES

Para CEREALES

FORRAJES

LEGUMINOSAS

OLIVO Y VID

El mejor de los fertilizantes conocidos, no esquilmando jamás el terreno.

SIN IGUAL PARA GARBANZOS

Se trata de un producto nuevo en el mercado que fertiliza, NO CON alimentos propios, sino con los que deja en el suelo robando los alire.

Abone Ud con ellos sus tierras ó ensáyelos, al menos.

Diríjase, hasta que inauguramos las oficinas en Salamanca, a la

Representación exclusiva de abonos grafiticos nitrificantes, Brozas (Cáceres)

COMPRA VENTA

Carbones minerales

lanas vegetales

AGRICULTORES

PARA QUE LAS COSECHAS NO SEAN DESTRUIDAS POR

EL PEDRISCO

PODEIS :: EVITARLO CON EL DISPARO DE

COHETES GRANIFUGOS

DE GRAN DETONACION

Cárdenas, San Pablo, 15.-Salamanca.



No ganará V. jugando a juegos

ni curará su estreñimiento con purgantes que irritan el intestino y son de efecto pasajero.

LAXEN BUENO

es un laxante de acción suave que no causa molestias y acostumbra a funcionar todos los días.

De venta en Salamanca y pueblos importantes de esta provincia

Antigua Academia «El Norte»

Arenal, 15. - MADRID

Preparación para carreras del Ejército y de la Armada e Ingenieros industriales. Excelente internado.

Pídanse reglamentos y condiciones al director

Balneario de Calzadilla del Campo

Aguas sulfureadas sódicas bicarbonatadas

Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedias, catarros, úlceras del estómago, vómitos y estreñimientos. Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, sulfuros y gas nitrógeno que entran en su composición, hacen desaparecer el mal olor del aliento, sordera, catarros nasales y del oído y erupciones de la piel de toda clase (eczema, psoriasis, ichtiosis, etc.). TEMPORADA OFICIAL: 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Tarifas reducidas a familias veraneantes. El servicio de fonda es mejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el camino de La desma y por los automóviles de Vitigudino.

Para más detalles, diríjase al señor Administrador.

Balneario de Santa Teresa (Avila)

EL MEJOR SANATORIO DE VERANO

Clima de altura, 1.236 metros y el más seco de la Península. Aguas radio-azoadas, bicarbonatadas, litónicas. Aparato respiratorio y digestivo, anemia, artritis y convalecencias de enfermedades. Servicio hidroterápico completo. Hotel de primer orden, con timbres y luz eléctrica. Salones de recreo con teatro y de billar y tresillo. Capilla. Extensos jardines y pinares. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso.

Temporada: del 20 de Junio al 20 de Septiembre.

Pídanse folletos ilustrados, gratis, al Administrador.

POMADA Y DEPURATIVO CIEREO

Tratamiento completo de enfermedades de la piel. Cura eczemas, eritemas, herpes, quemaduras de primero y segundo grado, sarna, escrófulas y preconizado en el tratamiento de origen avarioso y artúrico.

Vente en todas las farmacias y depósito en la de su autor, Manuel Recio Sánchez

SALAMANCA

Plaza de Toros de Salamanca

DIA 21.-Se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería de D. Anastasio Moreno Santamaría de Sevilla, divisa blanca, erana y amarilla.

Domingo González, Dominguín, Manolo Belmonte y otro diestro cuyo nombre se anunciará oportunamente.